
朱国祥：音乐路上的“追梦人”
□ 本报记者 管玮玮

2018年即将结束之际，我市一位业余音乐创作人朱国
祥收到了一份意外之礼：中国社会艺术协会给他寄来了一
本红彤彤的获奖证书，其创作的歌曲《就这样》在 2018全
国群众创作歌曲展评中荣获金奖。一位业余音乐人所创作
的作品能够在全国获奖，一时间这一重磅消息在邮城音乐
届一石激起千层浪。而据了解，朱国祥除了这首《就这样》
以外，还有数十首音乐作品现已在酷狗音乐、虾米音乐等 7
个全国知名音乐网站陆续发行。朱国祥凭借什么取得如此
耀眼的佳绩？获奖的背后，他又与音乐有着什么样的渊源？
近日，记者来到朱国祥的家中采访。

幼年熏陶 音乐之种深植其心

14日上午 9时许，记者如约来到朱国祥家中时，他正通
过手机视频，与爱乐琴行的钢琴师为一首新词进行编曲打磨。
只见他边认真地听着琴师放出的音乐，边用笔在纸上不停地
画着一串串音乐符号，神情认真而专注。

见到记者到来后，朱国祥开心地说：“我没有接受过一
天专业的作曲训练，没有上过一天正规的音乐知识课，如今
能够凭借自己的努力拿到这个大奖，真是太开心了，我想这
份荣誉也是对我几十年坚持音乐梦想不放弃的一个最好的
回报。”

朱国祥告诉记者，自己与音乐的结缘源于幼年家中热爱
音乐的长姐的熏陶。上世纪 60年代早期，姐姐朱素华把学乐
器当做了自己业余最大的兴趣爱好，茶余饭后一有空，就会拿
起自己心爱的口琴吹上一阵。当狭小的屋子内响起一个个美
丽的音符时，只有四、五岁的小朱国祥都会表现得十分激动，
经常会情不自禁地手舞足蹈起来。自此音乐的种子便开始根
植在幼小的朱国祥心里。

在此后数十年的求学生涯阶段，朱国祥越来越展现
出他特殊的音乐天赋。“上小学时，在没有任何人的指导
下，我靠着看说明书自学，就已经能用口琴吹出十多首简
单的小歌曲；上高中时，老师给我们上音乐课，当别的同

学还在一遍遍跟着老师哼唱新曲，我就已经会看简单的
五线谱，并能完整地唱出整首歌曲。”朱国祥无比自豪地
告诉记者。

多年坚持 音乐之路越走越宽

1978年，朱国祥报名参军来到了辽宁省辽阳市。一个人
远在千里之外的陌生城市，朱国祥只有用音乐来排解寂寞的
心情。别人周末逛街，他就躲在宿舍里学习各种乐理知识。后
来，他又省吃俭用，用自己积攒下来的 100多元存款买了人
生中第一个乐器———小提琴。“有了这台小提琴后，我高兴得
几天几夜都没有睡觉。在部队里，只要一训练完，就会抱着它
来到部队大院的空地上，为战友们拉上几曲。在不断练曲中，
我又开始尝试作曲。”朱国祥坦言，因为没有受过专业的作曲
训练，虽然自己寄给北京解放军歌曲编辑部许多音乐作品，
但没有一首被采用，全部石沉大海。

即使这样，并没有消除朱国祥内心炽热的音乐梦想。1982
年年底，服完兵役的朱国祥回到家乡高邮。工作之后的朱国祥
将自己的业余时间全都投入到音乐创作中。功夫不负有心人，
1983年朱国祥作曲的《你带着希望离去》作品被市相关部门
采用，并在全市文艺汇演中公开演奏。朱国祥回忆道，也就是
那一次的成功，激励和鼓舞了自己。此后，他又陆续创作了《清
平乐·别来春半》《钗头凤·红酥手》《武陵春》《姑娘的信》等几
十首不同音乐风格的作品。

1987年，为进一步提升自己的音乐素养，朱国祥还考入
中国音协四川分会的作曲函授班。在经过一段时间的系统而
正规的学习与锻炼后，他先后创作了以《我的小路》为代表作
的近百首不同音乐风格的歌曲。其中，《我的小路》荣获 1987
年扬州歌曲创作比赛作品奖，还有部分作品被发表在《江苏音
乐》等专业期刊上。

1991年前后，用朱国祥的话来说，这段时期是其个人创
作的一个巅峰时期。得益于多年音乐素养的沉淀，他陆续创
作出包括《就这样》在内的一批质量较高的音乐作品，渐渐
形成了自己独特的音乐风格，并在邮城的音乐届有了一定
的名气。

临近花甲 不忘初心重拾梦想

此后，朱国祥下海经商，忙忙碌碌，音乐创作一度搁置。直
到2016年年底，一次偶然的机会，音乐专业毕业的朱国祥女
儿在学院老师的帮助下，将他以前创作的《钗头凤·红酥手》
作品进行了部分改动，重新加以编曲。这首全新的歌曲在经
过加工被播放出来后，深深打动了已年近花甲的朱国祥。“那
一刻，我内心尘封了几十年的音乐之梦再次被唤醒，我决定
在自己人生即将走进暮年的时候，再次为自己年少时追求音
乐的那颗初心拼一把。”朱国祥说，本着这样的目标，他开始
着手收集整理自己过去的一些音乐作品，并借助女儿的人脉
资源，向国内的一些音乐大师请教，对作品进行重新修改，然
后向国内各大音乐网络平台推送。

“让我非常开心的是，虽然时隔几十年，但我曾经所作的
那些音乐，并没有因为时光的流逝和社会的进步而被人们所
厌弃，其中的大部分作品已先后被悦声无限音乐网、太合音乐
人、全网发行等国内多家网站录用，并公开推广。尤其是《就这
样》还被中国社会艺术协会评审为2018年度音乐金奖作品。”
朱国祥告诉记者。

与此同时，对音乐极度热爱的朱国祥，又于今年年初，重
新拿起了手中的笔，尝试创作新的音乐作品，并在短短几个月
时间内，先后推出了《乘风破浪》和《我想看看》等两首音乐作
品。目前，《我想看看》已成功通过酷我音乐的后台审核，进入
了音乐歌曲库。

“未来，我还有一个小小的心愿，那就是在家乡高邮，举办
一场个人音乐会，将自己创作的这些音乐作品搬上舞台，为家
乡人民奉上一场精彩的文化大餐。”采访即将结束之前，朱国
祥满怀期待地对记者说。

市司法局邀请律师为建筑企业解读法律条文被住建部杂志刊载
为服务保障全市建筑施工企业良性发展，市司法局特邀

中望律师事务所赵厚喜律师对建筑企业实际运营中可能遇
到的法律风险提出有效的防范建议，并在高邮司法局微信平
台上予以推送，获得近万人次的阅读，同时被住建部在其唯
一直属的期刊《建筑》杂志上刊载。

今年以来，市司法局以三大模式助力民营企业稳健发
展。一是实行“主题宣传”模式。联合经信委、安监局等部门，
紧扣知识产权日、安全生产月等节点，针对企业普遍面临的
知识产权风险、经济合同、劳资合同、企业财产公证等关键问
题，定期开展讲座和组织“法治课堂”；二是实行“专业宣讲”
模式。组建律师宣讲团，走进城南新区、开发区等企业较为密
集的乡镇（园区），举办企业法律风险防范及知识产权保护、
金融行业风险防范等系列法律讲座。市建筑工程职工学校还
专门面向建筑企业开设建设工程法律知识讲堂；三是实行

“矩阵传播”模式。以高邮普法微博、微信为平台，定期推送涉
及企业投资设立、经营管理等环节的法律法规，并通过法润
民生群逐级推送。利用《法润秦邮》电视专栏，邀请律师通过
以案释法的方式讲解公司法、劳动法等与企业发展密切相关
的政策法规。

据统计，“护企安商”活动开展以来，市司法局共组织开
展法律进企业专项活动、主题宣讲 53次，140余家企业参
加，发放宣传资料5000余份，推送相关链接35条。
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为进一步总结我市“护企安商”工作，并为下一步向扬州

进行推广提供经验，12月11日，扬州市委政法委副书记沈兴
华带队来邮专题调研我市“护企安商”工作。市委常委、政法委
书记徐健，副市长、市公安局局长刘春林陪同调研，我市政法
各部门主要负责人、政法系统“护企安商”服务年活动领导小
组办公室全体人员及部分企业家代表应邀参加了座谈会。

会上，徐健简要汇报了我市政法系统开展“护企安商”
服务年活动的行动背景、主要做法和取得成效，指出我市政
法系统“护企安商”活动从去年的碎片化实施，到今年实现
“百花齐放”，明年还将向机制化、规范化转变。政法各部门
主要负责人汇报了本部门“护企安商”工作开展情况，企业
家代表则结合本单位实际畅谈了自身的感受，并表达了对
政法部门开展“护企安商”行动的感谢之情。

在听取我市情况介绍后，沈兴华对高邮“护企安商”工
作表示充分认可。他总结高邮政法系统服务企业主要有三
大举措：个性化服务、专业化保障、系列化推进；“护企安商”
工作主要经验有三条：一是全市大局下的担当行动，二是企
业需求下的积极回应，三是先进理念下的创新实践；“护企
安商”工作的主要成效在于促进全市社会经济发展、促进全
市政法工作进步和促进新时代政法队伍建设。

沈兴华强调，“护企安商”工作给政法部门的启示主要有三
点：一是只有认识大局、服务大局才能赢得大局，最终赢得自身
高质量发展；二是政法工作与企业发展关系紧密而特殊，服务
企业责无旁贷；三是企业家的表情包是由政法系统微信工作群
决定的，要进一步用好此工作平台。他表示，回扬后要认真总结
我市做法和经验，并在扬州全市范围内组织推广实施。

市公安局快速侦破一起
敲诈勒索企业特大案件
12月 8日，市公安

局抓获犯罪嫌疑人吕某
某（男，47岁，高邮市人），
破获一起敲诈勒索案件，
涉案价值达500万元。

12月 7日下午，市
公安局送桥派出所接高
邮市送桥星慧照明工程
集团董事长胡某报警，
称其近日收到一封快递
敲诈信，信中以威胁其
及家人人身安全为由向
其强行索要人民币 500
万元，并约定12月8日
晚 11时许在指定地点
交付钱款。接报后，副市
长、市公安局局长刘春
林统筹协调指挥，副局

长徐顺山一线指挥，围
绕敲诈信的来源、寄信
手机号码、矛盾关系等
开展调查工作，并组织
人员对交接地点周边环
境进行侦查，精心制定
抓捕方案，于 12月 8
日晚 23时 30分许，在
送桥镇向阳河特大桥附
近将犯罪嫌疑人吕某某
当场抓获。经审讯，犯罪
嫌疑人吕某某交代了因
个人债务压力，遂以法
轮功中东分会之名写敲
诈信向胡某敲诈勒索
500万元的犯罪事实。
目前，此案正在进一步
审理之中。 政法系统“护企安商”在行动
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